
Préparation de dictée      Pour vendredi 16 octobre 
 

Grammaire Conjugaison Orthographe d'usage 
 

� � � � AMF8G 
 

leur + verbe           

leur = pronom personnel 

Je leur parle à voix basse. 

Je lui parle à voix basse. 

Je parle à qui ? 

 

leur(s) + nom commun 

leur(s) = adjectif possessif 

Elles adorent leur école. 

                      leur   singulier 

Elles rangent leurs affaires. 

                           leurs  pluriel 

    

    

� � � � participe passé é 

                      ou 

         infinitif er 

 

Alix a aid é    son voisin. 
        aidé   mordu  → par'cipe passé 

            aider mordre → infinitif 

 

C'est bien d'aid er  les copains  ! 
        aidé   mordu  → par'cipe passé 

            aider mordre → infini'f 
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� � � � Le passé simple 

                        = action brève dans le passé 
 

� � � � L'imparfait 

     = action longue ou répétée dans le passé 
 

 

    Passé simple 

Verbes  

du 1er groupe 

Verbes 

du 2ème groupe 

Verbes 

du 3ème groupe 

Quand les 

adversaires 

renvoyèrent le 

ballon, 

  

tu regardas 

il regarda 

elles regardèrent 

 

la trajectoire du 

ballon. 

 

Le ballon ovale 

récupéré dans 

les mains, 

 

 

tu bondis 

il bondit 

elles bondirent 

 

droit devant ! 

Près de l'en-but 

adverse, 

 

 

 

tu aperçus 

il aperçut 

elles aperçurent 

 

un coéquipier bien 

démarqué. 

 

    Imparfait 

être en petite section faire la sieste l'après-midi 

Quand 

 

j'étais 

tu étais 

il était 

nous étions 

vous étiez 

ils étaient 

 

en petite section, 

 

je faisais 

tu faisais 

il faisait 

nous faisions 

vous faisiez 

ils faisaient 

 

la sieste, l'après-midi. 

 

                   

Orthographe d'usage (suite) 
 

facile / la facilité 

une grimace / grimacer 

vaincre / un vainqueur / un vaincu 

 

la pluie, la rue, la boue 

 

apprendre, applaudir 

 

 

Une course cycliste 

 

Les entraîneurs réunirent leurs coureurs et leur présentèrent la difficulté 
         Les entraineurs          ses coureurs (leurs+nom au pluriel)   lui présentèrent (leur+verbe) 

 

qui consistait à emprunter la montée vers la station de ski. 
                              mordre = infinitif 

 

Le jour de l'étape, la pluie glaçait les coureurs et ils grimaçaient. 
 

 

Pourtant, chacun gravit le col avec une certaine facilité et tous saisirent 

                                                                           adj    féminin singulier 
 

leur chance. 
sa chance (leur+nom commun au singulier) 

 

Le vainqueur lança sa casquette aux spectateurs venus l'applaudir. 

                                                                                   adj masculin pluriel 

 

� � � � Mots invariables : 

vers     pourtant 

 

� � � � e + 2 consonnes : 

e   è 

un spectacle 
           ↑↑                  

un spectateur 
           ↑↑                                    

une spectatrice 
              ↑↑                                            

 

� � � � noms féminins 

         terminés par "té", "tié" 
 

Les noms féminins terminés 

par té et tié ne prennent pas 

de "e" à la fin (ex : la clarté) 

sauf les 5 noms suivants : 

la dictée 

la jetée 

la montée 

la pâtée 

la portée (musicale) 

+ les noms indiquant un 

contenu (ex : l'assiettée) 
 

� � � � noms terminés 

         par "eur" 
 

Les noms terminés par eur 

s'écrivent tous "eur" 

(ex : le bonheur, la peur) 

sauf les 5 noms suivants : 

l'heure 

la demeure 

le beurre 

un leurre 

un heurt  (--> verbe heurter) 

 

� � � � Ne pas confondre ! 
 

une empreinte 

                            de doigt 

un emprunt 

                (--> verbe emprunter) 

 

� � � � Attention ! 
 

un casque / une casquette 

une grimace / verbe grimacer 

une station / verbe stationner /  

un stationnement 

certain / certaine                chacun / chacune 

chacun / chacune 


